

Nous sommes tous Besançon

Par toutes celles et tous ceux qui vivent et font Besançon

B

esançon, pionnière oubliée de l'innovation sociale et écologique

Besançon fut la première ville verte de France, la ville créatrice du Revenu Minimum Garanti (prélude au RMI puis au RSA) ainsi que la première à mettre en place un plan de circulation piétonnisan le centre-ville.

Autant de projets visionnaires portés par une gauche démocrate audacieuse, capable d'anticiper les grands défis sociaux et environnementaux de son époque, gauche aujourd'hui dispersée et déboussolée.

Besançon est déjà entrée en campagne. On compte plus de 9 candidatures déclarées ou en gestation pour le fauteuil de maire !!! Pourtant, les projets restent flous, les débats rares, les habitants peu associés.

La crainte est grande de voir se reproduire les logiques d'appareil, les accords de dernière minute, et les renoncements dès le lendemain du second tour.

La crainte que le paysage politique de la ville centre n'obéisse la dynamique de la métropole du Grand Besançon.

La crainte aussi d'une régression de Besançon et des ses communes soeurs, à l'instar de toutes les agglomérations confrontées à une conjoncture économique incertaine et difficile.

• D'abord, qui sommes nous ?

Cette démarche est née de quelques personnes, sans étiquette, mais convaincus que l'avenir de Besançon et de la métropole mérite mieux que des postures ou des calculs électoraux.

Ce collectif éphémère s'est construit hors des cadres institutionnels, sans moyens, sans mandat, mais avec la volonté de réfléchir sérieusement à l'avenir de la ville.

L'animation et la rédaction de cette contribution ont été assurées par Jean Philippe GALLAT, ancien élu municipal et professionnel engagé dans les politiques publiques, aujourd'hui pleinement investi dans la vie locale.

Il n'aspire ici à aucun mandat, ce qui lui donne la liberté de poser des questions sans détour, d'écouter et de synthétiser toutes ces propositions audacieuses.

Et, souvent, cette phrase a été prononcée : « **Hors des partis, toute démarche est vaine. Laissez tomber !!!** »

Si les partis sont indispensables à la démocratie, il faut aussi entendre cette réalité : 80 % des citoyens s'en détournent, ne s'y reconnaissent plus.

Alors, nous nous sommes accrochés à cette idée qu'un projet sérieux, ancré dans la réalité des habitantes et des habitants, pouvait exister en dehors des logiques d'appareil mais ouverte aux dialogues avec eux.

- **L'ambition : redonner à Besançon et à son agglomération un rôle pilote**

Besançon doit redevenir une ville laboratoire, une ville audacieuse, où l'on expérimente et met en oeuvre les réponses aux grands défis du XXI^e siècle .

Nous devons retrouver le courage de proposer une vision, de construire une stratégie à long terme et de fédérer autour d'un projet de société local ambitieux.

- **L'objectif : Une démarche de fond pour reconstruire une vision**

En cherchant à comprendre les attentes, les frustrations, mais aussi les espoirs de celles et ceux qui vivent, pensent et font Besançon au quotidien,

Cette proposition est la synthèse de ces échanges et d'une réflexion stratégique approfondie une série d'entretiens informels avec des journalistes, des élus, des responsables publics, des chefs d'entreprise, des universitaires ainsi que des responsables associatifs, culturels et sportif.

Toutes et tous les personnes ont partagé leur vision, leurs doutes, leurs espoirs. Ils nous ont fait part d'un grand amour de Besançon ainsi que d'un grand désir de développement harmonieux et durable.

<https://tousbesancon.fr>

- **Et la suite ?**

Elle reste incertaine, mais ouverte.

Ce travail n'a pas vocation à s'imposer, encore moins à se substituer à d'autres démarches. Il se propose comme une contribution, un déclencheur, une base de débat.

L'avenir dépendra :

- de la réception par les citoyennes et citoyens, des médias ;
- de la capacité des communes du Grand Besançon à se sentir concernées ;
- du courage des partis politiques à sortir de la routine pour s'interroger sur le sens de leur engagement ;
- et, bien sûr, des dynamiques collectives qui émergeront dans l'année à venir.

Besançon, le 5 mai 2025

Contact contact@tousbesancon.fr